
老汝州·新汝州

春节期间，我市沙滩公园游人如织，大家在这里划

船戏水，休闲娱乐，欣赏美景，洋溢着一派欢乐、祥和的

节日气氛。

来自寄料镇的李花老人一家一早就过来了，孩子

们堆沙子、建城堡，玩得不亦乐乎。提起城区现在的发

展变化，老人赞不绝口，“我年纪大了，这两年不怎么进

城，今天一路上发现和以前相比，确实有了翻天覆地的

变化，光看现在的公园，碧水蓝天，沿河两岸，风景怡

人，在这里让人感觉心情特别舒畅，真好……”

老人的孙子张磊在郑州上大学，“我感觉变化也挺

大的，无论是城市还是农村，到处都保持着干净、整齐、

有序。我们昨天还去了煤山公园，那里的绿化、亮化都

很美。另外，城区街道上的夜景和彩灯，布置得也非常

好看，让人看后很温馨，感觉特别舒服。”张磊惊叹于家

乡变化的同时，拍了一个短视频晒到微信朋友圈，获得

了朋友的连连点赞。

“听爸爸讲着老温泉的故事，看着外面路两边挂满

了红灯笼，熙熙攘攘的人群，热闹的景象让人也跟着激

动起来。来温泉镇的一路上，整齐翠绿的植被，一直延

续到马路的尽头，道路特别宽敞，十分方便，指示牌多

了，像我这种不经常回来的人一看便一目了然。”同样

在东北上学的闫辉告诉记者，趁着放假这几天要把汝

州的变化好好看一看。

在汝泉康养中心，记者遇到从驻马店回娘家拜年

的贾女士，问到家乡发展变化时，她说：“汝州现在能玩

的地方越来越多，孩子们平时也都嚷嚷着要回外婆家

玩。这次回来，我印象最深的是城区的公共厕所，我记

得以前回来满大街都找不到几个像样的厕所，并且还

收费，如今走上街头再也不用担心如厕难的问题了，真的是特别方便，这

一项项工程，让大家心头很温暖，幸福指数节节攀升。”

的确，和过去相比，汝州发生了令人欣喜的改变，看到家乡一年一突

变，听着大家的感叹和欣喜，言语之间，皆是对汝州新变化的赞美，汝州也

会越来越好。
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城 的
汝州城，天微暖，夜未央，灯秀城，轻

轻风簇浪，霓虹作星河。

灯光，浩如烟海，星罗棋布，把城市的

夜照得通明，光辉如同白昼。每一盏灯都

是夜的入口，华灯初上，夜色斑斓，把城市

的街道装扮得是如此妩媚饱满，新一番的

辉煌如期而至。

有亮若太阳的，有暗若星辰的，有绚

烂多彩的，有孤灯自赏的……像五颜六色

的焰火溅落人间。熟悉的城市被这些灯幻

化模样，从地面到天空，灯的彩四处散落，

星的光照耀花箱，夜的美流淌在路上。

“火树银花合，霓虹一道开”。洗耳河

畔、中央公园、绿洲广场……多层次的光

色，多层次的嫣丽。暗夜中，冷暖光源交

替，紫光幽静深邃，蓝光高冷清调，红光热

情似火，是现代都市人喜爱的时尚活力、

精致格调的城市夜景。若不曾邂逅北夜极

光，若不曾巧遇万千星河，若不曾碰见荧

光海滩，这城的灯，已经幻化出一场炫酷

的光影盛宴。

霓虹灯、轮廓灯、射光灯……脚踩着

虹光，手触摸虹墙，抬头仰望，瞳孔中闪耀

出流光溢彩的斑斓，尘光中包裹着痛快淋

漓的释放，目不暇接，美不胜收。

城的灯，孕育着希望，象征着光明。那

一盏盏灯，守立在城市的每个角落，对黑

暗思所逐之。因为灯光，城市失去了黑夜，

让皎洁的月亮也黯然失色。

万千华灯璀璨绚烂，灯海树影令人心

醉。走进这个光彩交织而成，宛如童话般

的梦幻世界，开启一段璀璨浪漫的奇幻之

旅。城市的每一条街道，皆化身“星光大

道”，成为夜的灯光长廊。星星点点的彩

灯，如同一串又一串的宝石项链，将树木

施上了“光”的魔法，浪漫唯美、如梦似幻、

让人陶醉。

仿佛是有生命力的，而不是虚幻的。

炫动的光带，勾勒出道道幻影，随风摇曳，

梦幻霓裳。奇幻的色彩，为夜空谱写出瑰

丽的篇章。抬头望天，细数繁星，火树银

花，交相辉映，流光溢彩，金碧辉煌。庄严

宏丽、美奂绝伦的古城，房檐楼宇在灯光

的衬托下绚烂夺目，秀美恢宏。徜徉在这

样的辰光美景中，仿佛进入到了梦幻世

界。

青山绵绵，绿水潺潺，灯光秀，让这座

充满灵气的城市，秀出了海纳百川的气

魄。

“有灯无月不娱人，有月无灯不算

春”。在唐伯虎的吟诵中，走在这灯的大街

上，人们的眸子里闪烁着春风。城市的灯

火滋润了城市夜的容颜，朦胧，迷离，千娇

百媚；城市的灯光挑逗了夜的魂灵，狂野，

奔放，风情万种。

愈夜愈美丽。从照亮城市到赋能城

市，灯光，成为一场超越城市照明的一种

城市空间的光艺术诠释和演绎，完美展现

了汝州的文化内涵，塑造了城市的美好形

象，同时赋予了古城新的活力。风箫声动，

玉壶光转。夜色在一片灯火阑珊里，疯长

成春日的私语。置身于万千灯光之中，凝

望着蓝天上的皓月，伴随着温柔的东风，

我们感受到了温润的气息，仿佛听到了

春天的脚步……

夜幕下的城市是柔美的，柔

美到害怕打扰别人的梦乡。

夜色渐深，灯光闪烁。遥望

夜空，绚丽多彩，置身其

间，感受着汝州古城

如今的盛世物华以

及古城夜晚无尽

的魅力和诱惑，

谁不留连忘返

呢？

每一盏

灯 都 在 努

力，努力地

闪烁着自

己应有的

一份光芒。

感动着每

一盏灯的

存在，一盏

盏灯照亮

了我们的

生活，指引

我们走向不

同的地方。人

们在艳丽的城

市夜的灯火中

像风一样穿行，

成为一道来去匆

匆的风景。

是一片层层叠

叠、错落有致的五彩之

光，是一片璀璨的灯的海

洋，分不清哪里是天上的星

星，哪里是人间的灯火，抑或是

天上的星星跌入了人间，人间的灯

火也开放在星空。星河流彩，令人犹如身

处诗里梦里一般。有山之起伏，有水之潋

滟，有城之活力，古城的夜景，美得沁人心

脾，让人感动。此时此刻，眼前这美妙的景

色，让人就像聆听城市的呓语，聆听一个

城市的呼吸……

梦幻灯光秀，唯美汝州城。这夜，一场

灯光的盛宴；这夜，一部视觉的皓赏。

胜心所向，光之所往。

灯秀城，夜销魂。

融媒体中心记者 李晓伟

图①、图②：

夜晚降临，丹阳

路、广成路两边的

行道树上，形态各

异的彩灯一齐点

亮，将市区装扮得

美丽梦幻。
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一

他在北京已经三十多年了，但是，其实他一直是一个小

县城———汝州人。

他叫程延，目前在北京是一家企业的老总。三十年前，

因为种种原因，他离开汝州外出谋生，一直没有回过老家，

经过多年打拼，如今小有成就。

他出生的汝州，有120万人口，地处豫西丘陵向平原地
带。

他在城区中大街长大，在他的记忆中，汝州很长一段时

间都是那个老样子。

房子大概都是四五层的样子，繁华的地方就是三纵三

横，半天就可以把这个县城都走一遍。环顾四周路上的人，

大部分他都认识，最繁华街上的店铺四五年才会更新一两

家。

万万没想到，2021年春节回家，他看到了一个不一样的
汝州，看到了一个县城釜底抽薪翻天覆地的变化。有一些变

化，让他仅从明面上都会看到，那就是———城区在可喜地扩

张。

在很多的传统老城区的外面，有一块相对完整的区域

可以进行完整开发构建出一个新中心，比如汝州的东城、南

城。和老城不一样的是，这里铺设了更多的快速道路，这里

构筑出了真正意义上的高楼，这些高楼包括了五星级酒店，

包含商品房社区，以及集中性商业区，都在不断完善中。

这一切都在向着城市化的方向在发展，这样的配置很

快地吸引这里的人口回归，老城单核的结构开始被打破。另

外他看到，新中心依然在腾地，在建设，在升级，成为一个城

市更强的聚合力。

这些都是我们日常能够想象出一个县城在城市化的进

程中的那一部分，过去的三十年，在太多的城市发生过，无

非现在轮到这些小县城而已。

但是除了这些大开大合的背后，他花了一整天时间把这

个城市用脚走遍之后，他认为，那些底层的变化才最有意义。

很多时候，我们都听到各种关于一个城市因为高铁因

为地铁带来的各种改变。但是如果一个县城没有高铁、没有

地铁，甚至

公交车体系

都没有的时

候，这些基

础设施应该

这么做。

很多人的第一反应就是，没有公交体系那就建呗，这些

不都是一个城市最基础的部分了么。但是他在老家看到的

是，直接跨入公交体系，并构建起了自己的“自行车模式”，

公共交通系统齐头并进，不断扩新。共享单车模式，应该是

颇具县城场景的交通工具了，在互联网的触角伸进来，就直

接共享化了。且共享自行车在这里的渗透率非常高，因为相

对一线大城市来说，县城实在是太小了。

这里的出租车起步价一直是5块钱三公里，以前的老居
民打车，基本上没有超出过这个起步价。正是因为这样的物

理距离，大家热衷自己骑着电动车出行，几乎是人手一辆电

动车。这一套体系的存在，才算是真正意义上重构了一个县

城的出行体系。

虽然这一切看上去没有什么高大上，但却真真实实地

在改变这个城市的面貌。

二

一样的，城市在扩容的同时，老城本身也发生着改变。

比如前面提到的那些四五层的矮旧建筑，已经全部进

行了统一的立面翻新和着色，那一个个五颜六色的小栅栏，

其实就是空调外挂机位。道路也被修缮和改变，增加了不少

的公共厕所以及分类垃圾桶。

另外，县城里一些破旧的小街小巷，经过政府统一的翻

新后，焕然一新。当然，一些夹杂在繁华路段的老旧小区里

也得到了修缮和保护。

精细化管理，这是让他最受感触的地方。虽然房子建筑

都还是那种老旧的状态，但正如重构的地下网络一样，市政

管理也进入了升级精细化阶段。

在网格化内的住户，都有一个政府部门的直接对接人，

这个对接人的头像和联系方式就直接公示出来让大家可以

看到，包括各个对应资源的联系方式都直接公开。这种模式

看上去很粗放，但却很直接有效，特别适合县城。县城的管

理模式，与一二线的很不同，政府直接走到百姓面前脸贴着

脸的对接，在这个小城显得无比高效和有用。

去年至今的疫情，县城人家几乎没有特别大的影响，就

是因为在管理边界上构筑好了各种底层架构，在面对冲击

的时候反而能呈现特别的韧性可以对抗冲击。

县城虽然很小，但是管理的颗粒更细，各个社区都进行

网格化管理。

三

所以，如果我们稍微换个视角来看待这个县城，会发现

在那些大开大合的建筑的背后，政府力量、社会力量、互联

网多重维度的渗透，让这样的小城呈现出一股不一样的勃

勃生机。

因为城市扩容了，意味着地理边界开始扩张了，所以除

了短途的自行车，出租车、公交车也开始大行其道。叫车也

更方便了，终于有了打车破起步价的经历了。喝醉了酒，也

可以随时叫代驾了。况且，城区几条主要干线的免费公交，

更是让人赞不绝口。

这个城市的商业开始升级了，集中性商业里也出现了

一些网红品牌以及潮流品牌。整个城市似乎一口气就直接

跨过了转型的阵痛，迅速进入良性的雪球效应。这样的规模

效应，很多时候都会让人意外，却激发出惊人的能力。

人们之前对于县城的担忧，无非是城市面貌差，没有好

的产业以及留不住人，但是在政府、互联网、民营企业三方

的合力下直接进入

跨越式发展，而这

三方的合力其实是

有一个契机的。都

说一个城市总有各

种力量在牵引，这

些力量日常游走在

寻常百姓看不见的

各个角落，需要被

规划和管理，而在

某个合适时候，这

些力量可以在同一

时间同时爆发，从

而聚合成一个更大

的力量把城市抬着

往上走。

大年初一，他和家人去绿洲广场看了《你好，李焕英》，

电影院里全部满座，几天就产出了破20个亿的票房。我们不
去讨论这部电影好看与否，但是这部电影目前正朝向上的

规模去了。这件事几乎重塑他对了世界电影业的认知，好莱

坞每年最好的电影在全球票房才将近10亿美元，我们一个
国家就能够无限接近这样的能级。这样的票房业绩并不是

靠着几个一二线城市产出了，靠的是无数个像汝州一样的

小县城输出的惊人消费力。

能够有消费升级不是靠的高大上的概念，依赖的是底

层结构的升级让每一个个体对这个城市有信任，对未来有

盼头，然后才是大家愿意消费。

全国县域经济百强县、全国县域营商环境百强县、全国

文明城市、国家园林城市、国家卫生城市、国家生态文明建

设示范市……当年逾花甲的他得知汝州获得这么多“国字

号”荣誉时，情不自禁地感慨：老汝州变成了新汝州，这些

年，汝州变化太大了，变得我都不敢认了。

是的，像他一样，一个站立在汝州城区中心位置的青年

广场———汝州剧院广场———绿洲广场，或者以后任何新的

广场……都在脉脉地注视着这些变化。

印象里，在他很小的时候，青年广场就是很大一个广场

了，他无数次在这个广场边上和小伙伴打架、嬉闹。这次他

回来看到，虽然广场不断变迁，周围很多都在变了，房子拆

了一些，改了一些，人也变了不少，但是，这样的广场一直都

在，而且越来越美了，越来越开阔。

每一个县城的发展，其实都可以像这样的广场，越变越

大的同时，还能始终保持当初的模样。

融媒体中心记者 李晓伟

中大街夜景（资料图）


